



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 3 de Noviembre de 1892.

Núm. 497.

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 { Trimestre, pesetas 3,50
FUERA. { Semestre. 6,50
 { Año. 12
EXTRANJERO Y UL- { Año. . . 25
TRAMAR.

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Valentin.
SANTO DE MAÑANA.—San Carlos Borromeo.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
BARÓMETRO: a las 9 m., 692,0; a las 3 t. 691 5.
TEMPERATURA. { max. sol 18,2; max. sombra 14 3
 { min. omb. 4,2 reflector 3,1
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S.; 3 t., O.

Teatro.—Función para esta noche, *El año pasado por agua, Las campanadas y Los secuestradores.*

CARPINTERÍA Á VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se arrienda una casa, con corral y jardín, situada al final del paseo de los Cubos. Informará Juan Gómez Zamora, pasaje de la Flora. Burgos.

Casto Manrique, maestro de acordeón, guitarra, bandurria y ocarina. Paloma 27.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Ama de cria para casa de los padres, se ofrece una, informarán, Nuño Rasura, número 61, portería.

Banastas de fresco, se venden á precios económicos. En esta redacción informarán.

FÁBRICA DE YESO MOVIDA Á VAPOR

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos.

Tarifa de precios, sin embalaje:

Hectólitro de yeso común, tamizado de arnero (2 fategas próximamente)	pts.	1,00.
Id. id. id. id. de cedazo id. id.	»	1,25.
Id. id. blanco, id. de id. id. id.	»	1,50.

Estos precios se entienden puestos en las obras ó sobre vagón en el ferrocarril.

¿Quereis vestir bien y barato? Pues acudid á la sastrería de

L. BARBADILLO

Espolón, 20.—Burgos.—Espolón, 20.

En dicha casa podrán sus favorecedores elegir de un selecto y variado surtido en géneros de novedad para hacer á la medida á precios reducidos.

Y en ropa hecha hay también en clases superiores, precios económicos, y esmerada confección, trajes desde 35 á 70 pesetas, capas desde 25 pesetas hasta 40.

Impermeables en distintas clases y precios

PAÑOS Y NOVEDADES

DE

PASCUAL QUEMADA

El dueño de este acreditado establecimiento se apresura á avisar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un inmenso surtido en artículos para la próxima estación, tanto en tricots, patenes trages, vicuñas y gergas, como en embocería, gabanes, pantalonería y bonitos géneros para abrigos de señora.

Precio fijo.—Plaza Mayor 54.—Teléfono núm. 123.

“SOL”

CARRETES HILO.

“SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Cancela.—Se vende una nueva, de cristales. En esta imprenta informarán.

CRÓNICA LOCAL

En el Gobierno civil se ha recibido hoy el siguiente telegrama de la Presidencia del Consejo de ministros, puesto á las 9,40 de la noche:

«Habiendo decidido el Gobierno enviar tres ministros á Granada para inaugurar solemnemente el monumento de Isabel la Católica, se participó al gobernador de aquella provincia, quien telegrafió anoche que, á pesar del desistimiento del viaje de SS. MM. las autoridades y las personas notables afirmaban que los ministros serían recibidos cual corresponde.

Esta tarde, una hora antes de salir los ministros, telegrafió dicho gobernador manifestando que había mucha excitación y temía que su llegada diese margen á muestras de desagrado.

En vista de tan contradictorios informes, el Gobierno acordó aplazar la salida de los ministros hasta recibir nuevas noticias.»

Posteriormente se ha recibido en el Gobierno civil otro telegrama oficial del ministerio de la Gobernación, dando cuenta del motín que estalló anoche en Granada, en los siguientes términos:

Ministerio Gobernación á gobernadores:

«En las primeras horas de la noche de ayer se ha producido un fuerte escándalo en Granada por turbas que cometieron varios desmanes, como el incendio de uno de los arcos preparados para los festejos, y el de una tribuna levantada con igual objeto. Se restableció el orden por completo con intervención de la guardia civil, sin que hayan ocurrido desgracias. Muchas detenciones. Tribunal activa instrucción proceso».

Nuestro corresponsal en Madrid amplía las anteriores noticias en la forma que verán los lectores en la sección de «última hora».

El sudexpreso de hoy ha llegado á esta población con tres horas y 45 minutos de retraso, por esperar al tren francés, según se nos ha dicho en la estación del ferrocarril.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta ciudad siete nacimientos, un matrimonio y una defunción.

Al reconocerse por los veterinarios encargados los rebaños del barrio de San Pedro de la Fuente, se encontraron algunas reses infestadas de viruela, y á las que sus dueños tenían ocultas en el desván, con el objeto de que no se les impidiera vender la leche de las demás reses.

En la mañana de hoy se han recogido veinticinco medios panes faltos de peso, los cuales han sido entregados al hospital de San Juan.

Algunos feligreses de la parroquia de S. Lesmes, nos han manifestado el disgusto con que vieron el día de Todos los Santos que durante la misa de once en aquella parroquia una colección de perros de diversos tamaños y razas quitaba la devoción á los fieles con corridas, ladridos y juegos, y nos parece que ese abuso debe corregirse por los dueños de los canes, pues no es posible que los empleados del templo puedan atender á la expulsión de ellos, sobre todo en los días en que como el que dejamos indicado tienen muchas ocupaciones. Por lo tanto á los dueños de los perros, suplicamos recuerden las palabras de aquel refran alusivas á la falta que hacen los perros en misa.

En la noche del 27 al 28 del actual se cometió en el molino del pueblo de Hontangas el robo de ocho gallinas de la propiedad de doña Eusebia Arados.

El ratero aprovechó la coyuntura de que la dueña no habitaba en el molino, y se introdujo en él por una ventana.

Por las plumas que se dejó caer y algunos otros indicios fué capturado el autor del robo y puesto á disposición del juez municipal de aquel pueblo.

La guardia civil de Villadiego dá parte de que en el pueblo de Las Hormazas habia sido herido en el costado derecho y de bastante gravedad el vecino de aquel pueblo Marcelino Martinez, en la noche del 30 del finado mes de Octubre.

De las averiguaciones practicadas resulta que fueron detenidos tres sujetos Isidoro Pesquera como autor, y como cómplices Aniceto Rodriguez y Carlos Ortega.

Ayer quedaron abiertas al servicio público las estaciones telegráficas de Belorado y Castrogeriz.

Ayer tuvo lugar en el pueblo de Santa Cruz de Juarros el incendio de un pajar de la propiedad de D. Manuel Ortiz.

La guardia civil de Arlanzon salió inmediatamente con objeto de extinguir el fuego, sin que hasta la fecha se sepan las causas del incendio, ni puedan apreciarse sus consecuencias.

Tenemos entendido que por las competentes autoridades se ha concedido autorización para dar bailes públicos á las sociedades tituladas *El Pensamiento* y *Colón*, establecidas respectivamente en las calles de San Juan, número 35, y Avellanos, número 5.

Hemos visto que han sido atendidos nuestros ruegos respecto al aseó del patio de la casa del Banco de España en esta capital, pues se nos dice que anoche mismo se verificó la limpieza de el.

Deseáramos que se atendiesen también los que repetidas veces se han hecho con respecto al patio de la Delegación de Hacienda.

El tren mixto de esta mañana llegó á la estación de Burgos con cerca de una hora de retraso.

En el expreso de esta madrugada ha llegado á esta ciudad el señor D. Toribio Gonzalez de Medina, presidente que ha sido de la Diputación provincial.

El primer teniente de infanteria del cuadro de reclutamiento de esta capital, D. Jose de la Azuela Salcedo, ha sido destinado á petición propia á situación de reemplazo con residencia en esta capital.

Se ha recibido en el Gobierno militar de esta plaza, á donde puede pasar á recogerla, la cédula de retiro del músico que fué de segunda del regimiento de La Lealtad, D. José Genaro Reyes.

Para completar los tribunales de oposiciones á escuelas vacantes, han sido nombrados por el Rectorado de la Universidad de Valladolid á propuesta de la Junta provincial de Instrucción pública:

Para el tribunal de niños y de párvulos, D. Faustino Gonzalez Parra; y para el de niñas, doña Primitiva Medrano.

Sección religiosa.—Continúan los ejercicios del mes de las ánimas en la parroquia de San Lorenzo y los novenarios en el convento de PP. Carmelitas y parroquia de Santa Agueda, predicando en esta última, de cómo atormenta el fuego

del purgatorio á las benditas almas el coadjutor de la parroquia Licenciado D. Cipriano Gonzalez Peña.

En los demás templos continúan los cultos ordinarios á las horas de costumbre.

Mercados.—La situación del último mercado de la villa de Pampliega es la siguiente: Hubo una entrada de 700 fanegas de trigo próximamente, 100 de centeno, 400 de cebada y 100 de avena, yeros y titos.

Se vendió el trigo de 40 á 43 reales fanega, centeno á 32, cebada á 24 y yeros á 32.

El tiempo continúa suave y muy á propósito para la siembra de trigo y cebada.

—En la feria de los Santos de la villa de Lerma se ha presentado mucho ganado mular, asnal y caballar y muy particularmente de cerda.

Los precios han sido muy elevados por cuyo motivo se han hecho pocas transacciones.

—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, merluza de 1,20 á 1,40 pesetas el kilo, congrio á 1,70, besugo á 1,30 y salmon á 7,00.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 14 bueyes, 30 carneros, una ternera, 27 ovejas y 10 cerdos.

—El mercado de cereales de hoy en esta capital no ha tenido importancia alguna ni por los ingresos ni por las transacciones.

Los precios apenas han sufrido movimiento.

El trigo álaga que es el que más subido le tiene se ha vendido de 45 á 48 reales fanega, el mocho de 43 á 44, el rojo de 42 á 43, la cebada de 23 y 1/2 á 24, centeno de 31 á 32, avena de 14 á 15, yeros de 32 á 33, lentejas de 46 á 48 y patatas á 3 reales arroba eu la estación.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 4 de Noviembre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, primer capitán: reconocimiento de piensos, artillería, tercer capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino *Gomez Solano*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de María Dolores de la Serna Carabias, de 5 años y medio, Subida á Saldaña 10; Felix García Merino, de 2, Plaza de Alonso Martinez; Vicente Gallego García, de 35, Plaza de San Juan; Santiago Abad Saiz, de 6, Miranda 13; y Julián Otero San Martín, de 39, Santander 6.

De gusto y apariencia grata es simpática á los enfermos.

(Desconfiar de las imitaciones)

El Médico Cirujano que suscribe: Manifiesta que ha usado con muy buen éxito la *Emulsión Scott* tanto en los casos en que se halla indicada, cuanto por el gusto suave y agradable para su administración.

Burgos 21 Diciembre de 1885.

Dr. HILARIO ANTON.

CARTA DE MADRID

Madrid 2.

La noticia política del día, ha sido hoy la llegada del señor Romero Robledo.

En la estación le esperaban los directores y altos funcionarios del ministerio de Ultramar, una comisión de reformistas de la provincia de Jaen, otra comisión de delegados americanos del congreso geográfico, y algunos diputados y senadores antillanos.

En primera fila se hallaba el señor Bosch, que mereció del ministro un cariñoso y cordial saludo.

Con la llegada del señor Romero se ha excitado más la curiosidad y el interés de las gentes, por saber si tenían fundamento todos esos rumores que han circulado estos días acerca de su salud.

He tenido ocasión de ver de cerca al ministro de Ultramar, y el primer golpe de vista no puede ser más satisfactorio. Viene más grueso y de buen color, y alegre y decididor como siempre.

Lleva á la nariz un algodón y el labio superior le tiene bastante más inflamado que cuando marchó á Antequera.

También era nota del día saber la opinión del señor Romero Robledo acerca de las cuestiones políticas pendientes y los temperamentos que trae respecto de la cuestión municipal.

Se aseguraba esta tarde por los amigos del ministro que éste llegaba resuelto á luchar con todas sus fuerzas y con todas sus energías contra sus enemigos, fueran quienes fueran.

Decían además que el señor Romero Robledo había calificado de *infamia* lo que estaban haciendo con el señor Bosch, al cual apoyaba decididamente.

Los ortodoxos, y de éstos los *rusos*, afirmaban esta tarde á pesar de todo lo anteriormente apuntado, que el alcalde y el gobernador dejarían de serlo antes de 48 horas.

El señor Bosch ha conferenciado con el señor Romero Robledo, y los que presumen de bien informados aseguraban que le había prohibido que presentara su dimisión, lo cual coincide con lo que han dicho esta tarde á última hora en los centros oficiales, de no haberse recibido la renuncia del alcalde.

Los ortodoxos, es decir, los amigos incondicionales del señor Cánovas, niegan que éste venga tan helicoso como se le supone.

A estas horas el señor Romero Robledo está conferenciando con el señor Cánovas.

Si el ministro de Ultramar dá la batalla, las gentes que se ocupan de política creen que acaso de la lucha resultase la caída del partido conservador.

El ministro de la Gobernación señor Villaverde ha guardado hoy cama, molestado por una fuerte jaqueca.

Esta tarde se hallaba más aliviado, pero le aconsejaron que no se levantase.

En el campamento de Carabanchel se han verificado hoy las maniobras militares. El tiempo las ha favorecido, porque el día comenzó espléndido, y se ha disfrutado una temperatura excelente.

El ministro de la Guerra, seguido de su escolta marchó después de almorzar á Carabanchel, y montado á caballo presenció las maniobras. Estas resultaron muy perfectas, y han sido justamente elogiadas.

**

En el expreso de Andalucía han salido esta tarde los ministros de Gracia y Justicia, Fomento y Guerra, que van á Granada á inaugurar la estatua de Isabel la Católica.

**

De las capitales de provincias se han recibido telegramas dando cuenta de haberse constituido las Diputaciones provinciales sin ningún incidente digno de mención.

En la de Madrid continúa reñida la batalla, pero se tiene por seguro que triunfará en la Presidencia el candidato de oposición señor España.

**

Hoy ha llegado á Santander el vapor correo de Cuba «Alfonso XII.»

**

A consecuencia de una pulmonía, se halla gravemente enfermo el contraalmirante señor Menendez Casariego. Hoy ha experimentado ligera mejoría.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto.

Guerra.—Reales decretos de personal.

Fomento.—Real decreto dictando reglas para la provisión de cátedras en las facultades de medicina.

El patrón del laúd *Santa Teresa* ha perecido ahogado frente á Peñíscola (Valencia.)

Una ola que imprimió á la embarcación un movimiento pronunciado, hizo caer al agua al mencionado patrón, siendo inútiles todos los esfuerzos que se hicieron para salvarle.

Quéjense los viticultores del Priorato, de la carencia de mercados para los vinos de la actual cosecha que, debido á la escasez de lluvias, han salido de clase superior, como no se han recolectado en muchos años.

En San Sebastian circulan billetes falsos de 100 pesetas, con el busto de Goya. El papel en los falsos es de más cuerpo que en los legítimos.

La Dirección general de Instrucción pública, resolviendo una consulta hecha por el rector de la Universidad Central, ha dispuesto que los certificados de buena conducta que se exigen para concursos y oposiciones tengan validez por espacio de un año.

Marchando desde Barruelo á Quintanilla un tren cargado de mineral, tres obreros se situaron en la vía, y como á pesar de las señales que les hacía la máquina no se separasen, el maquinista hubo de parar el tren, á fin de no causarles la muerte por su imprudencia.

La guardia civil ha dado con los autores de la gracia, que ignoramos cuál sería el objeto de hacer detener el tren, y los ha puesto á disposición del juzgado.

En varios establecimientos y sociedades de Bilbao se han abierto suscripciones á fin de reunir fondos con que obsequiar dignamente al orfeón bilbaino el día de su regreso á aquella ciudad.

Se ha resuelto por el Ministerio de la Guerra que las bandas militares no puedan alterar las partituras que han de ser interpretadas en la forma que sus autores las publicaron, y que cuando alguna banda sea contratada para tocar en sitios en que no sea la entrada gratuita, se haga presente á la persona ó corporación con quien se contrate, la obligación en que queda de encargarse del pago de los derechos que correspondan á las partituras que se ejecuten.

Un periódico de Barcelona da cuenta del siguiente fenómeno observado en aquella capital:

«Las personas que anoche pasaban por las calles del Ensanche y por la plaza de Cataluña, pudieron contemplar un curioso fenómeno de la naturaleza.

Cinco minutos antes de las doce cruzó el espacio un bólido de gran tamaño, que presentaba un color violáceo muy fuerte.

Dicho bólido descendió con una rapidez vertiginosa hácia el Norte, iluminando el espacio durante tres ó cuatro segundos, y al llegar, al parecer, cerca de la línea del horizonte, se inflamó, produciendo una gran humareda, hasta que desapareció del todo.

Desde la plaza de Cataluña se observó perfectamente el fenómeno, que contemplaron extasiadas las personas que pasaban entonces por aquel sitio».

DESDE BARCELONA.

(Notas sueltas).

Así como después de una tormenta más ó menos intensa sobreviene una apacible calma, así también ocurre en esta ciudad, que luego de una temporada de con-

tínuo movimiento, de fiestas y jolgorio, decaen los ánimos y vuelve á reaparecer el estado normal que habíase perturbado anteriormente, convirtiéndose de excitado en calmoso, quedando tan sólo de *aquellos* días, sucios girones de trapo y algunos otros pertrechos, cual si quisieran recordar con su presencia los desórdenes ocasionados por *aquella* comisión.

Según parece, el señor Porcaz y Tió, actual alcalde de esta capital, acosado por los remordimientos de *conciencia*, se ha decidido á dimitir del cargo dentro de ocho días, y con él caerán, por consiguiente, sus aferrados prosélitos *concejiles*. ¡Ya era hora! Con este motivo empiezan á circular por algunos centros de la ciudad algunos nombres más ó menos fundados, de los que creen probable sustituirle. No obstante, puedo casi asegurar que el que está más próximo es, por ahora, el exdiputado á Cortes D. José María Nadal, á quien, según rumores, ya se le ha ofrecido la vara *alcaldesca*.

Días pasados, los peritos nombrados, con el fin de dictaminar sobre el coste que podrían tener aquellas *renombradas* 20.000 banderas, resolvieron el problema diciendo que en efecto, eran de peor calidad y menor tamaño que la bandera modelo y que á lo sumo podrían costar 1'50 pesetas...; y ahora vayan ustedes atando cabos y á buen seguro, que resultará un... *más vale callar*.

Hemos llegado ya, por otra parte, á esa época del año que podríamos calificar de *tenoriesca*, por las muchas representaciones que en estos días se dán del famoso y popular drama que tanta gloria ha dado al laureado vate contemporáneo D. José Zorrilla, y que se caracteriza también porque al llegar el tradicional día de Todos los Santos, se reúnen los deudos y amigos al rededor de la mesa á saborear la castañada y los populares *panellets* (pastas secas) de Cataluña. Y si fijamos un poco nuestra atención; ¿qué nos querrá decir todo esto? No tendremos más que pasar la vista por una calle ó paseo de abundante concurrencia. ¿Qué notaremos allí? Notaremos cambios de consideración, poniéndonos de relieve que nos encontramos de lleno en esa etapa del calendario, á donde acaso, van á morir, los mil *bichos* diversos que durante el verano nos acosan con su abundancia, como algunos amores comenzados, sí, con mucho fuego, allá, con el sombrear delicioso del empinado Eucaliptus, ó del corpulento roble, mientras el astro rey descendiendo hacia su ocaso, en las horas siguientes á bien condimentada comida, dá á la atmósfera ya balsámica del bosque una agradable temperatura. Sí; no hay por qué dudar que el otoño es la edad madura ó viril del año, que á semejanza del hombre piérdense en ella todas las ilusiones y se deshacen muchos de los castillos en el aire formados durante la adolescencia ó primavera de la vida para venir más tarde con la vejez ó invierno á perder todo rastro del recuerdo dulce ó amoroso de aquellos lejanos tiempos.

En primer lugar, veremos el comienzo de estrenos de los trajes de la nueva estación, formados con ropa de mayor consistencia y de tegido más compacto, á la par que el bello sexo circunda sus eburneas gargantas con tupidas *boas* de finísimo pelo.

Si de los transeuntes pasamos á contemplar el aspecto que presenta lo demás, nuestra vista chocará, sin duda, con las casi secas hojas de los árboles que caen al ser tan sólo azotadas por el ligero viento, yendo á formar frecuentes remolinos alrededor de los pies de los paseantes. Si á esto unimos el cielo más ó menos cubierto por grises nubes que forman algunas veces caprichosas figuras, acabaremos por

comprender que el tiempo en esta estación vive triste porque ha desaparecido una de las cualidades que él contemplaba y admiraba con gusto. ¿Qué cuál era?

Ya lo he dicho antes, el amor.

Por falta de noticias palpitantes, termino esta, deseando que en la próxima carta pueda dar á los lectores del DIARIO otras de más interés.

Cárlos Ria-Baja

Barcelona 31 Octubre del 92.

INSTANTANEAS.

Los Reyes de Portugal.

Siempre he mirado con gran simpatía á la pequeña nación portuguesa.

Creo que tiene muchos de nuestros defectos nacionales, pero compensados por un espíritu de dulzura, cortesía y benignidad en el trato, y por cierta inteligente estimación en el progreso europeo, cualidades que nos faltan totalmente á los españoles.

En proporción á su magnitud, tiene el pueblo portugués mayor número de personalidades realmente ilustres y hombres de seria y profunda cultura que nosotros. Díganlo los célebres historiadores Herculano y Oliveira Martins.

El contingente enviado para asistir á las fiestas del centenario es de caracter mas bien artístico y literario que científico, y descuellan en él las figuras de Pinheiro Chagas y de Ramalho Ortigo. Este último es un gran escritor del género de Larra, cáustico, acerbo, donoso, ora serio, ora risueño, siempre elegante en la forma y expresión en el rico lenguaje que emplea. Aunque satírico, no insulta ni encarnece; aunque republicano, no maltrata la persona de los reyes; aunque racionalista, no alardea de cinismo ni de irreverencia.

Ni él ni ninguno de los demás portugueses, que en general son republicanos también, ha tenido sino frases de cortesía y respeto al preguntarle yo su opinión sobre la joven pareja que hoy ocupa el trono de Portugal. Es conmovedor y edificante—me decía alguno de ellos—el cariño, la ternura, el afecto que une á los coronados esposos.



El rey difunto D. Luis, aunque de excelente carácter en el fondo, no había tenido la suerte de entenderse del todo con la reina Pia, su mujer. ¿Por qué no se entiende un matrimonio? Por razones siempre secretas: por antipatías indefinibles, por improporciones de alma, por anomalías caprichosas del organismo, por cien mil motivos que el público no alcanza, y que le llevan á acusar de mala voluntad al que es desdichado. Ello es que los reyes de Portugal no se entendieron, aunque guardasen al exterior el decoro y armonía impuestos por su alto rango.

No sucede así con los actuales. El amor conyugal—ese niño divino que tiene cortadas las alitas, y que en verano como en invierno ofrece una guirnalda fresca de mirto y rosas,—ha labrado su nido bajo el regio dosel de los Braganzas.

La reina Amalia, cuya gentil hermosura va á admirar muy pronto Madrid, no desmiente la aptitud para la vida doméstica de los Montpensier, que á la vuelta de varias generaciones han conseguido borrar con sus virtudes el ominoso recuerdo de las hijas de la Regente.

Emilia Pardo Bazán.

3 Noviembre de 1892.



CONOCIMIENTOS UTILES

Virtudes medicinales de la uva.

La uva, cuando está en su completa madurez, es conveniente á las personas atacadas de inflamación, como la gastritis, etc., pues el mosto es un laxante. Las pepitas de la uva trituradas disfrutan de una reputación popular contra la disentería y los vómitos de sangre. Las cenizas de las cepas son diuréticas. Las hojas secadas á la sombra, y después convertidas en polvo, son un remedio radical contra las hemorragias rebeldes. El jugo de los sarmientos es bueno para la inflamación de los ojos.

Las uvas secas son pectorales y de una gran utilidad para las afecciones del pecho.

El vino negro es un fortificante precioso, el blanco un aperitivo y reconstituyente. El vinagre producido por la fermentación del vino se administra interiormente en pequeñas dosis como refrescante y exteriormente para baños de piés, quemaduras ligeras y en gargarismo contra el mal de garganta.

Marfil artificial.

El marfil es un aislante excelente, pero se emplea como tal muy parsimoniosamente á causa de su precio elevado. Un americano ha encontrado, según parece, la manera de imitarle. Su procedimiento consiste en el empleo de los mismos componentes que en su estado natural tiene el marfil; es decir, fosfato de cal tribásico, carbonato de cal, magnesia, alumbre, gelatina y albúmina.

La cal viva se hidrata parcialmente y se trata después por una solución de ácido fosfórico. Mientras se opera esta mezcla, se vá añadiendo creta, magnesia y alumbre en pequeñas cantidades; últimamente se echan la gelatina y la albúmina disueltas en agua.

La masa ha de quedar todo lo más homogénea que sea posible y dejarla posar unas veinticuatro horas, á fin de que el ácido fosfórico pueda ejercer toda su acción en la cal. Como dicha masa resulta muy plástica se le puede dar cualquier forma, poniéndola después á secar en una estufa de circulación de aire á 150° C., con lo cual queda convertida en el objeto de marfil artificial moldeado y labrado conjuntamente. Un mes basta para que este marfil adquiera la dureza del natural. Véanse ahora las proporciones en que se hacen entrar los componentes: cal, 100 partes; agua, 300; solución del ácido fosfórico de 1.05 de densidad, 75 partes; creta, 16; magnesia, de 1 á 2; alumbre, 5, y gelatina, 15 partes.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 63'25, 62'93, 63'03.

Londres 2.—«The Standard», publica esta mañana un despacho de Varna, diciendo que Nelidoff, embajador de Rusia en Constantinopla, ha recibido de su gobierno la orden de pedir al de Turquía que éste conceda libertad absoluta de pasaje por los estrechos á todos los buques rusos que conduzcan material de guerra y municiones.

Paris 2.—Las últimas noticias recibidas de Nueva York dicen que cada día son mayores las probabilidades de triunfo de Cleveland para la presidencia de la República.

De todas maneras, se espera que la elección que tendrá lugar el día 8 del actual será muy reñida.

Paris 2.—Preocupa profundamente al comercio de vinos de Francia la cuestión del arreglo franco-suizo; pues, si este fuere rechazado por el Parlamento, los derechos elevados de los vinos franceses en las aduanas suizas perjudicarían considerablemente los intereses de la industria vinícola del país.

El deseo de los vinicultores, es que el arreglo que el gobierno propone á las Cámaras sea aceptado para favorecer la exportación de vinos franceses, la cual es actualmente poco satisfactoria.

En todos los mercados impera la calma, debido á la escasa importación de vinos españoles y de otros países, cuya baja es cada semana más sensible.

En la última han entrado en Francia sólo 21.367 hectólitros, correspondiendo á los vinos españoles la cifra de 20.261. En igual período del año 1891, España importó 62.404 hectólitros.

En todo el mes de Octubre de 1891 la exportación de España á Francia se elevó á 333 662 hectólitros, y en el del año actual no llega á 100.000.

Paris 2.—El gobierno griego no ha conseguido de las grandes potencias la creación de un arbitraje para resolver las cuestiones pendientes entre la Rumania y el reino helénico.

Berlin 2.—Los periódicos alemanes de oposición se muestran bastante pesimistas acerca de los resultados de la colonización alemana en Africa, diciendo que hasta ahora ha costado muchas vidas y crecidas sumas, sin esperanzas de éxito para el porvenir.

Berlin 2.—Con motivo del proyecto de ley militar, los socialistas alemanes están haciendo activísima campaña de propaganda en los pueblos rurales tratando de inculcar sus ideas entre los campesinos.

La prensa llama la atención sobre este hecho que puede ser de funestas consecuencias.

Paris 2.—Según noticias de San Petersburgo, se organizan nuevas expediciones de emigrados judíos rusos con destino al río de la Plata.

Viena 2.—Si el proyecto militar es aprobado en Alemania, el gobierno austro-húngaro se verá obligado á reformar también la organización del ejército á fin de poder aumentar el contingente en caso de guerra.

Puerto Rico 2.—Ayer ha salido de este puerto para la Habana, el vapor correo «Reina Cristina», de la compañía Trasatlántica.

Londres 2.—Ha producido cierta impresión la noticia dada hoy por los periódicos ingleses de que Rusia, contra lo dispuesto en el tratado de París, trata de obtener de la Sublime Puerta el libre tránsito de material de guerra.

Rabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Don Juan Tenorio

DRAMA RELIGIOSO-FANTÁSTICO EN 2 PARTES Y EN VERSO

POR

DON JOSÉ ZORRILLA.

Componiendo un tomo en 4.º elegantemente encuadernado, con ilustraciones de los Sres. D. Alfredo Perea, D. Alejandro Ferrant, D. Apeles Mestres, D. Cecilio Plá y D. Angel Diaz Huertas, el retrato del Autor, con un prólogo de D. Nicomedes Pastor Díaz.

Se vende al precio de CINCO PESETAS en todas las librerías y en los teatros, durante las representaciones de la obra.

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfitadas.

Base purgante, $\text{NaO}, \text{SO IO}^3 \text{HO}$.
gr. 227 Depurativa NaS -gr. 00, 499

ÚNICAS DE SU ESPECIE
INTERESA Á TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar las aguas al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en bebida y lavatorio.

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antierpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas. — Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri, 87, ATOCHA, 87.—Madrid.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,
(Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social, pesetas. . .	12.000 000
Primas y reservas. . .	40.697.980
<hr/>	
Total. . .	52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675,33.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En estera de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias, Capitales diferidos a prima, más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D. Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 15, segundo. Teléfono núm. 15.

ANUNCIO

El horticultor Félix Ruiz Diez ofrece al público las muchas y variadas clases de árboles frutales que en sus acreditados viveros tiene en *Nalda* (Logroño).

Los precios sumamente baratos, están impresos en el Catálogo y los que deseen enterarse de él, pueden dirigirse al propietario.

PRINCIPALES ESPECIES

Perales de copa y espaldera para todas las estaciones: Manzanos de id. id. idem; Melocotones de id. id.; Albaricoques de id. id.; Cerezos y Guindos. Ciruelos; Acerolos; Moreras; Granados; Almendros; Nogales; Rosales muy variados y Barbados para emparrados y viñedos

ULTIMA HORA

SEVILLA 2—9 n.

S. M. la Reina ha mandado entregar 4.000 duros al Arzobispo y 3.000 al Alcalde para que los distribuyan entre los necesitados.

La familia real ha paseado esta tarde por Castilleja, visitando después el Asilo de la Caridad y la Casa-cuna.

MADRID 3.—8 m.

Dicen de Granada que la opinión está excitadísima á consecuencia de haberse suspendido el viaje de la Corte á aquella población.

Parece que anoche hubo algún alboroto, del cual no se saben los detalles.

Créese que no tendrá importancia.

MADRID 3.—8,35 m.

Créese que el gobernador de Granada señor Ojesto será destituido en caso de que no presente inmediatamente la dimisión de su cargo.

Censúrase con dureza la conducta de dicho gobernador que aseguró al Sr. Cánovas ayer mismo que los ministros serían bien recibidos en caso de que asistieran á los festejos.

Si hubieran ido á Granada los señores Azcárraga, Cos Gayon y Linares Rivas, como se tenía proyectado y dispuesto en una real orden su viaje hubiera resultado un fracaso de graves consecuencias para el Gobierno.

MADRID 3.—8,50 m.

Según noticias que acabo de recibir de Granada, el motin de que hablo en mi telegrama anterior adquirió mayores proporciones que las que se creyó en los primeros momentos.

Las turbas prendieron fuego á los arcos triunfales que se habían levantado con motivo del próximo viaje de la familia real á aquella ciudad, y quemaron también la tribuna regia.

A los gritos de ¡viva Colón! y ¡abajo el Gobierno! se dirigió la multitud hacia el monumento levantado en memoria de la reina Isabel la Católica y de Colón, cuya inauguración se había aplazado hasta la llegada de los ministros, y descubrió dicho monumento.

Desde allí se encaminaron los alborotadores hacia la casa en que habita el Sr. Bolívar, jefe del partido conservador en aquella provincia, y apedrearon la casa.

La guardia civil consiguió disolver los grupos, pero éstos volvieron á formarse enseguida.

Entre la gente salieron algunos vivas á la república.

Hay veinte personas detenidas, y varias otras heridas y contusas.

MADRID 3.—9 m.

Asegúrase que D. José Cárdenas será nombrado gobernador civil de Madrid el día que llegue la familia real.

En los círculos políticos se habla de que en caso de dejar el Sr. Bosch la alcaldía de Madrid habrá un armisticio entre ortodoxos y reformistas.

MADRID 3.—9,30 m.

Se ha confirmado la noticia de que el Sr. Romero Robledo venía con el firme propósito de defender á todo trance al señor Bosch, pero después se convenció de la impopularidad que rodea en la actualidad al Alcalde de Madrid.

Por esta causa se decidió á manifestar al Sr. Cánovas del Castillo que no quería crear conflictos de ningún género al Gobierno, y él mismo convenció al Sr. Bosch de que debía presentar cuanto antes la dimisión.

MADRID 3.—1,15 t.

La Reina ha enviado 15000 pesetas á Granada para los pobres.

Se han circulado á los senadores y diputados y sus familias las invitaciones para la fiesta palatina de esta noche.

MADRID 3.—2 t.

El Sr. Azcárraga ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el capitán general de Granada.

Este dice que reina completa tranquilidad.

La guardia civil ha ocupado los puntos estratégicos de la población.

MADRID 3.—2,30 t.

El gobernador civil de Granada ha sido destituido.

Hoy se envía á Sevilla para la firma de S. M. el nombramiento del Sr. Cárdenas para gobernador de Madrid.

En los centros oficiales se desmiente que anoche se dieran cargas en Granada y que resultasen heridos.

MADRID 3—3 t.

Todavía no ha recibido el Gobierno la dimisión del señor Bosch.

Atribúyese la obstinación que demuestra en no dimitir al deseo de ocasionar una crisis, añadiéndose que ha manifestado el propósito de no salir como un alcalde cualquiera.

El Sr. Cánovas ha citado esta tarde al Sr. Romero Robledo para celebrar una conferencia.

MADRID 3—4,45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,05. Idem fin de mes, 68,10.

Idem exterior, 72,85. Idem Deuda amortizable, 77,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,90.

Idem idem de 1890, 97,10.

Acciones del Banco de España 363,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 128,00,

Cambios sobre París á ocho días vista, 15,60.

Idem sobre Londres 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 62,75.

Mercado flojo.